

---



---

# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 16 DE MARZO DE 1802.

---

*Copenhague 31 de Enero.*

**H**a empezado el mar á deshelarse. Fuéron tales este año los yelos, que se iba por ellos desde Dinamarca á Suecia. Varias embarcaciones mercantes han sido arrastradas ahora por los témpanos, y no se sabe su paradero: otras que se hallaban surtas entre Copenhague y Elseneur, han ido á parar hácia Malmoe; y cerca de Flasterboe encalló un barco ingles nombrado el Gato.

*Hamburgo 8 de Febrero.*

**D**e Stockolmo escriben que el Sr. Correa, Agente de S. M. Fidelísima en aquella corte, se restituye á Lisboa por orden de su Soberano.

En la gazeta de Petersburgo se habia puesto de algunos años á esta parte el escudo de armas de Malta junto con las del Imperio; pero en la primera de este año se ha suprimido.

Se ha anulado en Rusia la prohibicion de extraer madera de aquellos estados, especialmente la de construccion. Recibióse últimamente esta noticia en Riga, en cuyo puerto muchas embarcaciones inglesas se han aprovechado de tan favorable circunstancia para tomar cargamentos de madera, y llevarlos á Holanda, en donde esperan venderlos á buen precio.

Se ha adoptado casi generalmente en Petersburgo la inoculacion de la vaccina: solamente en aquella casa de expósitos y en la de Moskow se han inoculado mas de 300 niños. Además, la Condesa de Schowaloff, en una de sus haciendas situada á 40 werstas de Petersburgo, ha hecho inocular el mismo virus á muchas vacas, á fin de tener materia para propagar mas fácilmente este descubrimiento.

*Semlin 31 de Enero.*

**D**ícese que un cuerpo considerable de arnautas está en marcha y se adelanta contra Belgrado, y que ya se halla en Proferesza. Igualmente se asegura que las tropas de Baswan-Oglow hacen movimientos que acreditan intencion de acudir al socorro de los genizaros. Estos, en vez de unirse para defenderse mejor del peligro que les amenaza, están cada dia mas desconfiados y discordes. Acaban de prender al Mollah Effendi, que hasta ahora gozaba gran consideracion entre ellos, y tuvo mucha parte en el asesinato del Baxá.

Segun cartas de Constantinopla expidió la Puerta el 20 de Diciembre

un correo á Lóndres, quejándose de la conducta que el General Hutchinson tuvo en Egipto relativamente á los Beyes, y pidiendo que los ingleses no se mezclen de modo alguno en los asuntos interiores de aquel país. Se asegura en efecto que Mr. Hutchinson al retirarse de allí dexó encargado al General Hood continuase protegiendo á los Beyes contra los intentos de los agentes turcos.

Ha venido el Sultán en permitir que la nacion armenia elija un nuevo Patriarca: y como hasta ahora correspondia este derecho á una diputacion de solo 6 personas, se rezela que la nueva providencia del Gran Señor dé motivo á un cisma en la iglesia armenia.

El ciud. Ruffin, Encargado de Negocios de la República francesa, mandó abrir la capilla de su embaxada el dia de Navidad para celebrar los oficios divinos, á los quales asistiéron todos los franceses que habia en Constantinopla.

*Viena 4 de Febrero.*

Se ha permitido en Venecia la libre entrada de granos.

Al principio del mes próximo pasado se sintió un terremoto tan fuerte en Bukkari, Idria y Fiume, que se hundiéron algunos collados, y se formáron otros nuevos.

Esta academia imperial ha concedido el título de socio extranjero al ciud. Percy, cirujano mayor de los exércitos de Francia, á quien el Elector de Baviera ha regalado tambien una preciosa caxa de oro guarnecida de diamantes.

Por órden de S. M. Imperial se estan examinando varias invenciones de un arquitecto húngaro llamado Kitzling. Una de ellas consiste en una máquina, con la qual y sin otra fuerza ó impulso puede moverse toda suerte de molinos. Tambien ha presentado un nuevo método para cubrir los edificios, las cúpulas y las medias naranjas, siendo ménos costoso y mas sólido que los medios ya conocidos, y puede igualmente servir para adornar interior y exteriormente las casas, dexándolas asimismo capaces de resistir mucho tiempo á las llamas en caso de incendio, y á la fuerza de las aguas.

*Berlin 5 de Febrero.*

El Príncipe Henrique de Prusia, hermano de Federico el Grande, estuvo peligrosamente enfermo en sus estados de Rheinsberg: y habiendo mejorado, le ha dado el público repetidos testimonios del afecto que le profesa, celebrando con mucha alegría su restablecimiento.

*Hannóver 5 de Febrero.*

La declaracion que el Rey de Inglaterra, como Elector de Hannóver, ha enviado á la corte de Viena en órden á las secularizaciones, contiene entre otros puntos lo que sigue: „ En caso que sea general la secularizacion proyectada, y que comprehenda los Obispados de Osnabruck y Lubeck, el Hannóver, en vista de esta supresion hará valer los derechos que le corresponden sobre aquel país por la paz de Westphalia. En quanto al Obispado de Hildesheim no pueden darse los quatro bayliages que dependen de él, pues los posee la casa de Brunswick desde el año de 1523. Por otra parte, le importa mucho al Hannóver saber á quien se conferirá el país de Hildesheim, que está confinante á dicho Electorado. Tambien podria for-

mar pretensiones sobre Corvéy, supuesto que los Duques de Brunswick han tenido siempre el dominio feudal de aquella abadía."

*Ratisbona 7 de Febrero.*

Parece cosa resuelta que se conservarán los tres Electorados eclesiásticos, y que se darán á los de Tréveris y Colonia algunos territorios que no tienen ahora. Siendo esto así, se desvanecen los proyectos de conferir la dignidad electoral al Landgrave de Cassel, al Príncipe de Orange y al Duque de Wurtemberg. Añaden que la Prusia conseguirá la posesión de la ciudad de Bremen, por haber consentido en la conservacion de los tres Electorados eclesiásticos.

El Elector de Hannóver hace vivas diligencias para que la Prusia no adquiera el pais de Hildesheim, porque en tal caso quedaría por todas partes rodeado de estados prusianos.

*Friburgo 5 de Febrero.*

El Dr. Fahrlander llegó el 6 de Enero á Laufenburgo en calidad de Agente del ciud. frances Verninac y del gobierno helvético: se presentó al Magistrado, y le notificó que llevaba de parte de la Francia y de la Suiza el encargo de tomar posesion del Frickthal, destinado á formar un canton de esta última República, y de arreglar su gobierno en consecuencia; que en fuerza de esto los actuales empleados debian suspender quanto ántes sus funciones, y que serian reemplazados por otros, conforme á la nueva constitucion dispuesta para la Suiza. Luego pidió y consiguió el derecho de vecindad para el ciud. Dolder, Ministro de rentas en Berna, el qual ha ofrecido que la ciudad de Laufenburgo será la capital de dicho canton. Desde el dia 6 hasta el 20 tuviéron los principales habitantes del Frickthal conferencias freqüentes en Eiken con el Dr. Fahrlander para disponer la nueva planta de gobierno. Este comisionado volvió el 20 á Laufenburgo, y escribió al Baylío de Troenhlin encargándole convocase para el dia siguiente en aquella ciudad á los habitantes de la provincia. El Baylío comunicó dicha carta al magistrado de Laufenburgo y al gran Baylío Dinkel; y el dia señalado se celebró la asamblea. Parece que en ella se resolvió entre otras cosas que el gobierno seguirá en calidad de interino hasta el 9 de Febrero, y entonces se procederá á la instalacion de los nuevos empleados elegidos por la junta del canton.

Ha salido de Hamburgo el Síndico Doorman para Paris, adonde va á ventilar asuntos de importancia con el gobierno frances.

El Conde Pfaff de Pfaffenhausen, que durante la guerra levantó en Alemania tropas por cuenta del gobierno ingles, no pudiendo lograr en tres años que aquella potencia le pagase las sumas que le debia, acudió sobre ello á la corte de Viena; y habiendo Mrs. Colloredo y Cobentzel mediado á favor de su solicitud, ha conseguido que el ministerio ingles le señalase 300 libras esterlinas. De resultas ha salido de Ratisbona para Lóndres á cobrar dicha cantidad.

*Francfort 13 de Febrero.*

Ha nombrado el Emperador de Alemania Consejero íntimo al Baron de Herbet, Internuncio imperial en Constantinopla.

Por un edicto que acaba de publicarse en Viena sobre la policia de los

teatros, se prohíbe la representacion de comedias de magia.

En Aichstaedt ha muerto á los 84 años de edad una muger, á la qual se dió sepultura con todos los honores militares. No se extrañará esta circunstancia sabiendo que el año de 1738 sentó plaza de soldado en el ejército austriaco: sirvió 3 años como fusilero, y otros tres de cabo en el regimiento de infantería de Hagenbach. Descubrióse su sexó en una grave enfermedad que tuvo; y noticiosa de ello la Emperatriz María Teresa, le dió su retiro con 8 florines mensuales de pension. Su porte y sus modales eran de un verdadero militar, y tenia en la cabeza y en los brazos varias cicatrices que atestiguaban su valor.

*Lóndres 14 de Febrero.*

**D**e Spithead zarpó el día 7 el Contra-Almirante Campbell para las Indias occidentales con 7 navíos de línea, una fragata y una chalupa.

Han desertado muchos marineros de la esquadra grande de Torbay; pero se han tomado tales providencias, que es probable sean todos cogidos.

Los Comisarios de marina han recibido una carta en que un anónimo les avisa vayan á cobrar en casa del cambista Coutt 10<sup>0</sup> libras esterlinas para el hospital de Greenwich, y otras tantas para los fondos de la marina de Chatham.

Se sabe por las últimas cartas de Nueva-Yorck que ha llegado á la Martinica una fragata francesa con 500 hombres de tropa: habia salido de Brest el 28 de Octubre, algunos dias despues de la esquadra destinada para Sto. Domingo y la Guadalupe, la qual aun no consta que haya llegado á su destino. — Las noticias de la Martinica de 10 de Diciembre refieren la llegada á aquella isla de un parlamentario despachado de la Guadalupe por el mulato Pelagio para cangear algunos prisioneros; y escribe aquel caudillo al Gobernador Keppel que está pronto á entregar la colonia á qualquier persona enviada por Bonaparte, excepto al Almirante Lacrosse, á quien (dice) tuvo que echar de dicha isla por atender á su propia seguridad. Añade que espera subsistan entre las dos potencias, inglesa y francesa, las relaciones de paz y amistad que se observan en el dia. En las últimas revueltas de la Guadalupe no se derramó una gota de sangre.

Un bergantin anglo-americano, perteneciente á Mr. Lang, de Halifax, de donde navegaba á S. Juan de Nuevo-Brunswick, se incendió en alta mar. Iban á bordo 28 personas, las quales se echáron en la lancha para librarse del fuego. Anduviéron 8 dias siendo juguete de las olas, y sin que se les presentase socorro: de suerte que solamente 5 llegaron á tierra con vida. Entre las 23 que perecieron habia una muger con tres hijos.

El banco de la Carolina del Sund, cuyo capital asciende á millon y medio de dolares, ha obtenido un privilegio de 21 años, por el qual debe pagar al estado 15<sup>0</sup> dolares en todo el mes de Febrero. Asimismo, el banco público de los Estados-Unidos ha alcanzado otro privilegio, baxo condicion de que recibirá cierto número de acciones del estado.

Han sido de corto interes estos dias los debates del Parlamento. Algunos vocales del partido de la oposicion se quejaron de los crecidos gastos hechos en el ramo militar, sobre todo en Egipto; pero al fin se aprobáron las cuentas como las presentó el Ministro. Segun este declaró, la deuda de

la marina contraída el año último para dicha expedición excedió en 3000 libras esterlinas á la del año anterior.

De Canton, en la China, escriben que un cuerpo crecidísimo de tártaros penetró en aquellos dominios por Soshew. Como se temia que la invasión estuviese concertada con los revoltosos de lo interior, las tropas imperiales marcháron aceleradamente contra los insurgentes, los atacáron ántes que los tártaros se uniesen con ellos, y los derrotáron causándoles grandísima pérdida de gente. Por otra parte hace el hambre terribles estragos en las provincias orientales del imperio, sin embargo de quanto el Emperador se esmera en socorrer á sus vasallos en tales ocasiones. Los habitantes han abandonado sus hogares para buscar su sustento en otras partes: de forma que algunos distritos han quedado casi desiertos.

*Haya 14 de Febrero.*

Ha vuelto á Constantinopla el ciud. Dedem, Ministro de la República ótava cerca del Gran Señor.

Los oficiales de la esquadra del Almirante Dewinter tienen orden de no salir de sus respectivos buques por la noche: sin duda porque se harán quanto ántes á la vela.

Nuestras factorías de la costa de Guinea se hallan en el mejor estado, y los almacenes estan llenos de géneros, que ahora podrán traerse libremente á Europa; pero las tropas, que ántes de la guerra se enviáron para guarnecer los castillos, han perecido casi todas. Trata el gobierno de despachar de aquí otras para reemplazarlas.

Es muy poca la desercion del ejército holandés desde que se adoptó el nuevo arreglo y la nueva disciplina militar, la qual es mas severa que la anterior; pero estan bien mantenidos los soldados y bien vestidos. No se benefician los empleos de oficiales como en tiempo del Stathouder, y ahora hay que empezar por soldado para llegar á oficial.

*Roma 26 de Enero.*

Atendiendo el Sto. Padre á la escasez de aceyte que se padece actualmente en el Estado pontificio, ha dispuesto que no se cobre ningun derecho por el que se introduzca este año de países extrangeros, de qualquier calidad que sea.

*Parma 1.º de Febrero.*

El 28 del mes último á las 2 de la tarde entró en esta ciudad el regimiento de caballería polaca, que pasa de Toscana á Milan, y encontró aquí los estandartes que le ha enviado el gobierno francés. El ciud. Zeidlitz, xefe de esquadron y comandante interino del cuerpo, convidó al Consejero de Estado Moreau de Saint-Merí, Ministro de la República en esta corte, para que asistiese á la entrega de dichos estandartes. Formóse el regimiento en quadro por batallones en la plaza, teniendo en el centro á los portaestandartes. El Ministro francés, rodeado de la oficialidad, pronunció un breve discurso, y luego presentó los estandartes al comandante, quien los entregó á los portaestandartes de los quatro esquadrones. Concluida esta ceremonia siguió el regimiento su marcha á Milan.

*Génova 9 de Febrero.*

De Marsella llegó aquí el 24 de Enero, en seis dias de navegacion, Mon-

señor Spina con el cadáver del difunto Pio vi. Al dia siguiente se presentó á la Junta de gobierno, y á las 10 de la noche volvió á bordo, y traxo á tierra el féretro, que se depositó en la iglesia de PP. Dominicos. Acompañaban muchas hachas y una partida de granaderos. En el mencionado templo se celebra diariamente el oficio de difuntos por dicho Sto. Padre hasta que se saque de aquí para Roma.

Este Ministro de España dió el dia 29 al referido Monseñor Spina una espléndida comida, á la qual asistieron los vocales de la Junta de gobierno, el ciud. Cometti, Enviado de la República italiana y los demas Ministros extrangeros. Al dia siguiente salió de aquí S. E. para Roma: pero se detendrá algunos dias en Sarzana para visitar á su madre.

Espérase con ansia se confirme quanto ántes la noticia que acaba de llegar por extraordinario de que el Emperador de Rusia, el Rey de Prusia y el gobierno británico reconocen la nueva República liguriana. Se asegura igualmente que el Emperador de Alemania ha nombrado un Ministro plenipotenciario para residir cerca de este gobierno.

*Paris 20 de Febrero.*

Por orden del gobierno se abrirán dos escuelas prácticas de minas: una en Grislautern, departamento del Sarre, y otra en Pezay, departamento del Monte Blanco. En la primera se enseñará todo lo que tiene relacion con las minas de hierro, y el modo de sacar y aprovechar el carbon de fragua; y asimismo los métodos de preparar las substancias minerales. En la segunda se tratará del beneficio de las minas de plomo, cobre y plata &c.

Con motivo del anuncio que se hizo del nuevo diccionario de la lengua china, ha publicado el astrónomo Lalande un aviso, en que recuerda que el célebre Deguignés trabajó toda su vida en un diccionario de dicha lengua, el qual forma un tomo en 4.º y está en poder de su viuda. Añade que hay tambien manuscrito un diccionario armenio, en 6 tomos en folio, obra del Abate Clouet.

Todas las iglesias y las casas de párrocos de los paises béglicos, que no se vendieron durante la revolucion, se repararán, segun se dice, á expensas del gobierno, y se entregarán á los sacerdotes que se nombren para que exerzan en ellas el culto católico.

La sociedad de medicina de Leon ofrece un premio de 300 francos dados por un anónimo, por la memoria que mejor resuelva esta cuestión: „qual es el género de calenturas de que adolecen las paridas, y qual su método curativo.”

Dos señoritas de la misma ciudad, llamadas Ana y Susana Demilliers, han dado 2650 francos para que se empleen en la obra del hospital que hace mucho tiempo está empezada.

Durante el año último republicano se celebraron en Paris 3826 matrimonios, nacióron 14,829 criaturas, ademas de 4841 expósitos, que componen un total de 19,670 nacidos. Hubo 720 divorcios y murióron 20,767 personas. Asimismo en las dos Sub-Prefecturas de Franciada y Sceaux hubo 2875 nacidos, incluidos 138 expósitos, 2925 muertos, 533 matrimonios y 28 divorcios. Juntas estas partidas componen los totales siguientes: muertos 23,692, nacidos 17,566 y 4979 expósitos, en todo 22,545: matrimonios 4359, y divorcios 748.

El General Belliard, que quedó mandando en el Cayro quando salió de allí el General Menou para Alexandría, llegó el 2 de este mes al puerto de Sables en el departamento del Vendée, en donde visitó á su familia; y el dia 4 salió de allí para Fontenai.

El ciud. Geoffroy, profesor de zoologia en el museo de historia natural, ha vuelto tambien de Egipto á Francia: trae muchos caxones de minerales, plantas y aves, que juntó en su viage, y forman una coleccion muy preciosa.

Hállase ya de vuelta en Turin el General Jourdan, Administrador general de Piamonte, en donde se esperan quanto ántes las resoluciones definitivas sobre el gobierno de aquel pais.

De Strasburgo avisan que en Mulhausen, departamento del Alto Rhin, la muger de un menestral dió á luz 4 hijos: uno nació muerto, y los otros 3 viviéron poco.

Se asegura que el Cardenal Caprara, Legado de la Santa Sede en Francia, ha sido nombrado Arzobispo de Milan.

El 28 del pasado se concluyó en una de las salas de este montepio la venta de gran número de quadros de la escuela flamenca. Como eran muchos los compradores, se vendiéron á buen precio: el retrato del Dorador, por Rembrans, en 5005 francos: un paisaje de Vander-Velde, en 9901: el Dibuxante, por Gerardo Dou, en 7645: el Diógenes de Van-Mol, en 10,461: el Cazador dormido, por Metzco, en 1200: una fiesta de aldea, por Teniers, en 16,530.

El dia 7 murió en edad de 56 años Jayme Leopoldo Cárlos Godefroy de la Tour de Auvernia, último descendiente varon de los Duques Buillon, y último sobrino del Mariscal de Turena.

En Agen ha muerto en edad de 106 años un cantero que trabajó en su oficio hasta la de 94; y á no ser una caida que le ocasionó la muerte, quizá viviria aun algunos años. Fué dos veces casado, y la muger que dexa tiene 80 años.

#### *Andújar 8 de Febrero.*

**M**ovidos del zelo por la instruccion pública el Corregidor de esta ciudad D. Joseph Guillen de Toledo, y los individuos de su Ayuntamiento Don Lorenzo de Lemus y D. Doroteo Gomez, comisarios de las Reales escuelas costeadas de cuenta de S. M., determináron (en desempeño de sus respectivos encargos) que en los dias 4, 5 y 6 de Noviembre del año próximo pasado tuviesen los discípulos de ellas exámenes públicos de primeras letras y latinidad. En efecto, congregados en dichos dias, á las horas señaladas, en la iglesia parroquial de S. Andres, y distribuidos por clases á presencia de dichos Capitulares y Corregidor (que presidió los actos), del Vicario Juez eclesiástico, RR. prelados y sacerdotes de los clerics secular y regular, títulos de Castilla, caballeros particulares, y de un numeroso y lucido concurso de personas distinguidas de ámbos sexos, fuéron exâminados en la forma siguiente: Los dias 4 y 5 los discípulos de primeras letras, asistidos de su maestro D. Francisco Mariscal, y de D. Francisco Manuel de Ortiz su pasante, en doctrina christiana, ortología, caligrafía, aritmética, gramática y ortografía castellana, conforme al método de D. Torquato

Torío de la Riva, mandado establecer de órden de S. M. en todas las escuelas del Reyno, y abrazado con antelacion en las de esta ciudad, segun se anunció en la gazeta del año de 1799, núm. 100; respondiéndole con tanta prontitud y acierto á quantas preguntas se les hicieron, que con admiracion y convencimiento de los circunstantes demostraron hasta la evidencia ser este el único método de quantos hasta ahora se han publicado en beneficio de la primera educacion. El dia 6 los discípulos de latinidad, asistidos de sus catedráticos D. Maxímiano y D. Juan Muñoz, sufrieron respectivamente un riguroso exámen en las clases de rudimentos, sintaxis, propiedad latina, retórica y poética, satisfaciendo á todas las preguntas que se les hicieron tan completamente, que diéron motivo á que un sugeto, amante de la literatura y afecto á la juventud, pusiese en manos del Teniente Vicario D. Mariano Perez de Várgas 300 rs. para premiar al jóven de la clase de mayores que probase la cantidad de la *i* de la palabra *ambitus*, con autoridad del siglo de oro, ó á lo ménos del de plata; cuyo premio, por no haberse resuelto el punto á satisfaccion por su aspirante Manuel Montero, se entregó al citado D. Maxímiano, con la proposicion por escrito, para que en caso de que en su inteligencia satisficiera á ella, se le adjudicase á su discípulo, devolviendo la solucion por escrito al Sr. Corregidor, para dirigirla en caso necesario á la Real academia latina matritense. Concluidos los exercicios, D. Fernando Buendia, Cura de la parroquia de Santiago, pronunció un discurso alusivo al asunto (como lo habia hecho tambien el dia que se principiaron), y dicho Corregidor señaló el dia 11 para distribuir varios premios á los alumnos sobresalientes: aquellos consistieron en 15 escudos de plata, que se adjudicaron á D. Joseph María Perez de Várgas y Cárdenas, D. Luis de Cañete, D. Gerónimo Cañete de Lemus, D. Juan de Mata Herrera y Oca, D. Antonio Manrique, D. Antonio Garzon, D. Juan Muñoz, D. Alfonso de Ortega, Don Juan Bautista del Caño, D. Rafael Sanchez de Sandino, Juan de Roxas, Francisco de Yera, Pedro Martin, Francisco de Montes y Juan Cobo; y atendiendo dicho Sr. Corregidor á la pobreza de algunos jóvenes que tambien habian manifestado aplicacion, como fueron Antonio Dominguez, Julian Gonzalez y otros, les socorrió á cada uno en particular, animándoles al adelantamiento para los siguientes exámenes, que decretaria quando conviniese, y dando gracias á los maestros por el cabal desempeño de su obligacion.

*Pezuéla de las Torres, partido de Alcalá de Henares,  
18 de Febrero.*

Don Luis Andres Bucelli, cirujano latino, y único titular en ámbas facultades de esta villa, á consecuencia de los avisos que ha dado de que cura las fistulas del ano envejecidas, sea con complicacion sifilítica, completas ó incompletas, sin la operacion eruenta, tan expuesta á fatales consecuencias &c., se le presentó aquí Juan de Arau, vecino de Alcalá, para que le registrase unas supuestas almorranas; y reconocido por Bucelli, le halló con tres fistulas, las dos completas, muy profundas, y una incompleta, perpendiculares. El dia 20 de Octubre último le hizo la ligadura del hilo de plomo, abrazando las dichas tres fistulas: se fundieron todas las



callosidades, y el 26 de Enero de este año cayó el plomo, y la curacion fué tan sólida como las demas que ha hecho. Dicho profesor recibe en su casa y hospeda á los que adolecen de semejante enfermedad, gálico envejecido &c., como lo ha executado en el espacio de 25 años que tiene de práctica.

*Madrid 16 de Marzo.*

**E**l Rey se ha servido nombrar para la Canongía de la colegial de Antequera, en el obispado de Málaga, que vacó por fallecimiento de D. Francisco Dominguez de Tejada, á D. Estéban Rodriguez; y para el Beneficio simple servidero de las villas de Castro y Espejo, en la diócesis de Córdoba, vacante por muerte de D. Félix Gil de Olaun y Briones, á D. Roman del Rey.

S. M. se ha servido promover en el regimiento de Reales Guardias Walonas á primer Teniente al segundo Teniente de granaderos D. Cárlos de Gravina.

En el Real cuerpo de Artillería ha conferido S. M. el empleo de Teniente al Subteniente D. Juan Galindo; y el de Subteniente de minadores del quarto batallon á D. Christóbal Pomar.

En el regimiento de caballería de España se ha servido promover el Rey á Portaestandarte al Cadete D. Agustin Lopez: en el de Húsares Españoles á segundo Teniente al Alférez D. Juan de Torres; y en el de dragones de Numancia á Capitan al Ayudante, graduado de Capitan, D. Ignacio Anuncibay.

Tambien ha provisto S. M. la Capellanía del segundo batallon del regimiento de infantería suizo de Rutiman en Fr. Hilaro de Barcelona, presbítero, del orden de Capuchinos.

S. M. se ha servido nombrar para una Fiscalía del Consejo Real, vacante por fallecimiento del Sr. D. Juan Francisco de Cáceres, al Sr. Don Francisco Arjona; y para la Regencia de la Real Audiencia de Cataluña, que resulta vacante, á D. Adrian Márcos Martinez, Fiscal del Consejo de Navarra.

*En América.* S. M. se ha dignado nombrar Sargentos mayores de las milicias disciplinadas de infantería de Goatemala á los Capitanes D. Juan Sanchez, D. Simon de Ubau y D. Andres Gil Taboada, y á D. Juan Manuel Gil, Ayudantes que eran de las propias milicias; y Sargentos mayores de las de dragones á los Capitanes D. Alexandro Carrascosa y D. Pedro Benedi, y á los Ayudantes D. Pedro de Campo y Arpa y D. Millan Bustos.

El Rey se ha servido nombrar para el empleo de Contador ordenador del tribunal mayor de cuentas del Nuevo Reyno de Granada á D. Pedro de la Lastra, Oficial primero de libros y Archivero del mismo tribunal: para este destino á D. Alexandro Villoria, Oficial segundo del propio archivo: para esta resulta á D. Joseph Pio Dominguez: para el empleo de Ministro de Real Hacienda de las caxas de Rio de la Hacha á D. Domingo Nieto, Oficial mayor de las caxas matrices de Sta. Fe: para esta plaza á D. Manuel Guzman, Oficial segundo de ellas: para esta resulta al Oficial tercero

**D. Joseph Gaspar de Llaña:** para las plazas de Oficiales tercero, quinto y de guias de la aduana de Guayaquil á **D. Joachin Lavoquerrer**, **D. Gerónimo de Cárdenas** y **D. Santiago Estrella:** para el empleo de Oficial primero de la administracion de tabacos de Quito á **D. Joseph Sierra:** para el de Oficial segundo de la propia administracion á **D. Mariano Salazar:** para el de Guarda mayor de rentas de Cuenca á **D. Francisco Barreto:** para el de Oficial segundo de la administracion de tabacos de Cartagena de Indias á **D. Juan Antonio Rada:** para la plaza de Tercenista de la administracion principal de aguardientes del Socorro á **D. Francisco Agustin Morales:** para la de Oficial segundo de la administracion principal de alcabalas de Quito á **D. Mariano Larrea:** para la de Oficial de libros interventor de la factoría de tabacos de Ambalema á **D. Joseph María de la Rocha:** para la de Oficial ayudante de tallador de la Real casa de moneda de Sta. Fe á **D. Joseph Antonio Padilla:** para la de Guarda mayor de rentas de Riobamba á **D. Joseph de la Cadena:** para la de Guarda almacen de la administracion de tabacos de Cuenca á **D. Manuel Tellez:** para la de Guarda mayor de la aduana y rentas de Portobelo á **D. Miguel Hinojal;** y para la de Escribiente de la caixa Real de Pamplona á **D. Felipe Joseph Bautista.**

En el dia 1.º de Abril próximo empezará el curso de botánica, y demostrará las plantas en el Real jardin de esta corte su profesor **D. Antonio Joseph Cavanilles** á las 4½ de la tarde, y continuará sus lecciones públicas los mártes, juéves y sábados de cada semana á la misma hora.

El médico del hospital de la Latina de esta corte, **D. Santiago Puig**, deseoso del bien de sus semejantes, y de los adelantamientos médicos fundados en propia experiencia, á solicitud y condescendencia de los Excmos. Sres. Condes de Bornos consiguió que el **Dr. D. Rafael Costa**, catedrático del colegio de S. Carlos, inoculase con verdadero pus de viruela vacuna á primeros de Setiembre del año próximo pasado á los hijos de dicho Sr. Exc., robustos y bien constituidos: es á saber, el Sr. **D. Joseph** de edad de 10 años, las Sras. **Doña Ramona** de edad de 15, **Doña Joachina** de 13, **Doña Luisa** de 8, **Doña Francisca** de 6, y **Doña María Teresa** de 2, que por vía de juguete pasáron todos seis los trámites de la verdadera viruela vacuna con sus verdaderos fenómenos de tal, cuya inoculación no pudo practicarse en la Sra. **Doña Josephá**, de edad de cerca de 4 años, por una particular indisposicion. No se ha visto hasta ahora que dichos seis inoculados hayan sido acometidos de viruelas naturales, sin embargo de haberlas habido en las casas vecinas, y en la hija del cocinero de la casa; y solo se verificó en la última niña que no se inoculó, á pesar que comían, dormían, paseaban juntos, y respiraban una misma atmósfera en casa y fuera de ella: pues en el dia 1.º de Diciembre fué acometida de una fiebre nerviosa con mucha postracion de fuerzas, y ántes que saliesen las viruelas naturales, sin haber precedido alferecía ni accidente alguno, quedó sin poder levantar los párpados de los ojos, lo que duró siete dias, de consiguiente sin vista, quedando al mismo tiempo sin habla por espacio de seis dias: la que se levantó el dia 21 de dicho mes, y desde el dia 23 estan juntos, como siempre, sin haberse notado contagio alguno con los seis inocu-

lados. El primogénito de dichos señores, de edad de 17 años, por hallarse en un estado valetudinario y débil hacia tiempos, no se inoculó en la época de los seis; pero lo fué con la vacuna por D. Juan Azaola en casa del Dr. D. Francisco Luzuriaga el día 7 de Diciembre, siguiendo sus trámites de perfecta inoculación en los mismos términos que los demás, sin guardar cama. De aquí puede inferirse la utilidad que se sigue al género humano de dicha inoculación, preferible á la de viruelas naturales, la que executó el expresado D. Santiago en el año de 1760 á primeros de Febrero en el barrio de Retiendas, anexo de la villa de Tamajon, distante 2 leguas de Cogolludo, inoculando á todos los que no habian tenido viruelas; y aunque ninguno murió, tambien es cierto que en su primera invasion sufrían los mas 3 ó 4 días muy fuerte calentura, lo que asegura no haber visto en los vacunados: y ofrece que si observase lo contrario, lo manifestará para el bien público.

El Mercurio histórico y político de Diciembre se hallará en el despacho de la imprenta Real: en el Real sitio de Aranjuez en la tienda del Rubio; y en Cádiz en casa de D. Manuel Navarro.

El partido de cirujano de la villa de Guadarrama, distante 7 leguas de esta corte, queda vacante el 1.º de Mayo próximo: quien lo solicite ha de ser latino ó médico-cirujano. La dotacion y tiempo que se escriture, precedidos los correspondientes informes, ha de ser segun estipule la Justicia de dicha villa. Los pretendientes que no quisieren pasar á ella pueden tomar las instrucciones que necesitan de D. Félix de Tabliega, que vive calle del Cármen, núm. 5, quarto 2.º

Don Pedro Giroud de Villette, adornista de casa y cámara de S. M., dueño de la Real fábrica de papeles pintados establecida en Madrid junto al convento de las Comendadoras de Santiago, ha puesto, para mayor comodidad del público, un almacén de dichos papeles en la calle Imperial de esta corte, en el qual se despacharán por menor á precios fixos y cómodos, que estan estampados al reverso de las piezas: y previene á los compradores de las provincias y de América que su establecimiento se halla completamente surtido de grandísimo número de dibuxos y decoraciones nuevas, así imitando al terciopelo, como plateado &c. Los particulares ó comerciantes que quieran algunas colgaduras, podrán dirigirle sus encargos ea derecha, acompañando el plan de sus habitaciones; en el qual, quando se les remitan las decoraciones, se dibuxará la colgadura, para que sirva de gobierno en su colocacion.

Los hijos y herederos de D. Pedro Gerónimo Atienza de Huarte, Jurado de Anguita, que justifiquen ser descendientes de D. Salvador Atienza de Huarte, acudirán á la ciudad de Almansa, Reyno de Murcia, á deducir el derecho que tienen á 4 vínculos que poseia D. Nicolas de Atienza y Ochoa, presbítero ya difunto: y lo dexó declarado en testamento que otorgó el 3 de Mayo de 1794 ante Bernardo Clemente Martinez, Escribano del número de la referida ciudad.

Quien tuviese noticia del destino ó paradero de D. Manuel de Bustamante, que hace un año existia en esta corte, la comunicará á D. Antonio Palacios, del comercio de esta villa, calle de Postas, ó á D. Francisco de Bustamante, vecino de Corvera, valle de Toranzo, montañas de Santander.

Núm. 2.º Carta esférica que comprehende las costas de Italia, las del mar Adriático desde cabo Venere hasta las islas Sapiencie en la Morea, y las correspondientes de Africa; parte de las islas de Córcega y Cerdeña con las demás que comprehende este mar: construida de orden del Rey en la Direccion de hidrografia, y

se vende á 12 rs. en la librería de Aguilera, calle de Atocha, en donde se encontrarán todas las demas que ha publicado este establecimiento.

Noticia de los Sres. Hermanos de la santa y Real hermandad de María Santísima de la Esperanza, y santo zelo de la salvacion de las almas de esta villa y corte de Madrid, impresa á costa del Exc. Sr. Duque de Medinaceli y de Santistéban, actual Hermano mayor, destinando el producto de estos exemplares en beneficio de los pobres de su instituto. Se hallará á 3 rs. en la librería de Mafeo, carrera de S. Gerónimo.

Oracion fúnebre predicada en las solemnes exêquias celebradas el 9 de Setiembre de 1801 en el convento de RR. PP. Capuchinos de la ciudad de Granada á la buena memoria del V. P. Fr. Diego Joseph de Cádiz. A los Sres. Sacerdotes, así seculares como regulares, se les dará un exemplar aplicando una misa por la intencion del bienhechor que ha costeado la impresion. Para los demas se vende á 4 rs. en la librería de Llera, plazuela del Angel.

Compendio de la historia sagrada del antiguo Testamento, traducido del frances por D. Francisco Mariano Nifo: 5 tomos en 8.º — Sermones de los mas célebres predicadores franceses para la quaresma y otros tiempos del año: 3 tomos en 4.º, por el mismo. Se hallarán en la librería de Campo, calle de Alcalá.

Initacion de Christo, y menosprecio del mundo, compuesto en latin por el V. Tomas de Kempis, traducido en español por el P. Juan Eusebio de Nieremberg: un tomo en 8.º con 8 estampas. Véndese á 10 rs. en pasta y 8 en pergamino en la librería de Castillo. — Salterio de la Virgen Ntra. Sra. por el P. Fr. Joseph Gavarre: dos tomos en 8.º en pasta y pergamino. Se hallarán en dicha librería.

Almacen de principiantes para el estudio de las lenguas española y francesa: tomo 1.º de la 2.ª clase. Se hallará con el método para aprender estas dos lenguas en las librerías de Escribano, de Ramos y de Cerro; en Valladolid en la de la viuda de Santander, en Valencia en la de Mallen, en Barcelona en la de Sierra, en Zaragoza en la de Luna, y en Cádiz en la imprenta de Marina.

Rudimentos de lengua latina segun los principios de Nebrija, ilustrado y reformado: tomo 1.º, en que se incluyen los quadernos de oraciones, géneros, pretéritos, sintáxis y prosodia, y se continuarán con mas prolixidad en el 2.º tomo, útil para maestros y discípulos. Véndese en la librería de Escribano.

Devocionario para visitar las santas cruces, con el Stabat Mater y miserere en castellano: lleva 2 estampas de Ntro. Sr. en la agonía, y la Dolorosa, las quales son muy devotas y curiosas para registros, y se venden sueltas en las librerías de Escribano y Dávila, calle de las Carretas, y viuda de Cerro, red de S. Luis.

Vida y excelencias de S. Joseph, expuesta en novena, con exemplos, meditaciones, y el modo de celebrar su festividad. — El hombre sabio en soledad de 7 dias: trato y conversacion del alma con Dios: segunda parte del Viator christiano. — Vida dulce y racional del christiano que escribió para direccion de las almas el P. Pedro de Calatayud. Se hallarán en la librería de Escribano y en la de Villa, calle Ancha, frente á S. Bernardo.

Lamentaciones 1.ª y 2.ª del miércoles santo, 2.ª y 3.ª del juéves, 2.ª y 3.ª del viérnes; todas á solo con su acompañamiento, para la cuerda de tiple ó tenor; y la 1.ª del miércoles y 2.ª del viérnes, tambien para contralto: libro 5.º de sonatinas de Pleyel, y la obra 39 de Clementi, para piano-forte. Se hallarán en la librería de Campo, calle de Alcalá. — En la misma se vende una grande sonata nueva á un tiempo intitulada Recreo espiritual, para forte-piano, por Haydn, á 18 rs.: 6 sonatinas para dicho instrumento por Kozeluk, á 28 rs.: 2 rondoes del mismo para dicho instrumento, á 12 rs.; y una grande sonata de Pleyel, para flauta y baxo, á 14 rs.